

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 11 de mayo de 2009.

---



## EDUCACIÓN:

**Estatad:** La UAEM en *La Jornada Morelos*

**Nacional:** Hoy, vuelta a clases con sólo una mano de gato en escuelas básicas

## SALUD:

**Estatad:** Recicla Zapata 60 toneladas de residuos al mes

**Nacional:** OMS: crecerá el número de personas con dolor crónico

## ECONOMÍA:

**Nacional:** Estados duplican su deuda

## POLÍTICA:

**Estatad:** Expedirán de manera gratuita las actas de nacimiento y matrimonio en Cuernavaca

**Nacional:** México es orillado a retirarse de feria de alimentación en Shanghai

**Internacional:** Asia reporta casos de influenza A/H1N1 en personas procedentes de Estados Unidos

## EDUCACIÓN:

### Estatat:

#### **“La UAEM en La Jornada Morelos”**

En la edición del día de hoy se publica la nota Casi en todo Morelos habita chinche que provoca el mal de Chagas, en la cual se informa que el año pasado en el estado de Morelos se tuvo un registro de 54 casos de picadura por la chinche de Chagas, comúnmente conocida como chinche besucona, y en lo que va de este año se han registrado siete casos. Desde 1991, los Servicios de Salud en Morelos cuentan con un programa de prevención y control sobre el Trypanosoma cruzi, el cual está a cargo de Marco Antonio Ocampo, quien informó en el espacio informativo de la radio universitaria, que la presencia de este insecto transmisor se encuentra en más del 80 por ciento de los municipios del estado de Morelos.

*La Jornada Morelos, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (Lorena Sánchez).*

#### **“Retornan hoy a clases 395 mil alumnos en todas las escuelas”**

Luego de la disposición de la Secretaría de Salud federal de suspender clases en todos los planteles educativos del país para evitar la propagación del virus de la influenza tipo A H1N1, en el estado de Morelos este 11 de mayo reanudarán clases en todos los planteles del nivel básico más de 395 mil alumnos, así lo dio a conocer el secretario estatal de Educación, José Luis Rodríguez Martínez. Hoy reanudan alumnos de preescolar, primaria y secundaria, mientras que los de educación media y superior retornaron desde el pasado jueves 7 de mayo, con lo que a partir de esta fecha se normalizan totalmente las actividades escolares en el estado, para concluir de esta manera el ciclo escolar el 3 de julio.

*La Jornada Morelos, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (Jaime Brito); Diario de Morelos, p.3, (Verónica Bacaz); El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Mónica González) y La Unión de Morelos, [www.launion.com.mx](http://www.launion.com.mx), (Sin firma).*

### Nacional:

#### **“Hoy, vuelta a clases con sólo una mano de gato en escuelas básicas”**

Después de entre siete y nueve días sin clases –según el caso– a causa de la emergencia sanitaria, hoy reinician actividades alrededor de 20 millones de estudiantes en 25 entidades del país; sin embargo, los alumnos de educación básica, de acuerdo con los docentes, regresan a una escuela pública donde urge un "verdadero saneamiento", el cual no se resuelve con mechudos, escobas y un "poquito" de cloro, sino con una política de reconstrucción "real" del sistema. Maestros de diferentes estados ratificaron que en aquellas escuelas donde no existan las condiciones mínimas sanitarias se negarán a dar clases, y denunciaron que en diversas entidades no les llegó el llamado kit de limpieza para los planteles o de plano se les repartió una "bolsita con cinco tapabocas, un galón de cloro, un champú y bolsas de plástico", lo cual consideraron "una burla" para la comunidad escolar. Pese a todo, este lunes el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, y la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, estarán en una escuela de la colonia Roma para "supervisar" que se lleven a cabo lo que el primero ha llamado "el corazón" de las medidas para enfrentar la contingencia, que no dependen, según dijo, de las magras condiciones de los planteles.

*La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Karina Avilés) y El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Judith García).*

#### **“El regreso a clases en el DF, ‘prueba de fuego’: Córdoba”**

El regreso a clases este lunes, en miles de escuelas del Distrito Federal y su zona metropolitana, será la "prueba de fuego" para el gobierno federal en su lucha por controlar y reducir los casos de influenza, advirtió el secretario de Salud, José Ángel Córdoba. En gira por Hidalgo, afirmó que el virus de la influenza "llegó para quedarse", y el pueblo de México deberá modificar su cultura en salud para "aprender a convivir con el mal". El funcionario recorrió este domingo el Hospital General de la Secretaría de Salud hidalguense, en Pachuca, y ofreció una conferencia de prensa en la cual cuestionó: "¿En qué cabeza cabe pensar que la epidemia de influenza es una estrategia para postergar el proceso electoral o afectar la economía del país?". Dijo no creer que 27 países donde ha aparecido el virus se prestaran para una cosa así. "Los casos ahí están, también los muertos", dijo.

*La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Carlos Camacho, Edith Argüelles y Javier Valdez).*

## SALUD:

### Estatat:

#### **“Recicla Zapata 60 toneladas de residuos al mes”**

La empresa Desperdicios Industriales de Cuernavaca SA de CV (DICSA) recupera al mes alrededor de 60 toneladas de materia reciclable inorgánico e inorgánico de los residuos sólidos que llegan al relleno sanitario de Emiliano Zapata, informó Fernando Fuentes, gerente de la sociedad. Al día, a través de la planta separadora de basura que opera personal de dicha empresa, se obtienen alrededor de dos toneladas de material reciclable inorgánico. Estos materiales son, papel, cartón, vidrio, metales, tetrapack y electrónicos.

*Diario de Morelos, p.8, (Yessica Morales).*

## Nacional:

### “OMS: crecerá el número de personas con dolor crónico”

En los próximos 10 años, los casos de dolor crónico se incrementarán de manera considerable, pues, según estimaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS), una de cada cinco personas en el planeta sufre este padecimiento, afirmó Benjamín Domínguez Trejo, especialista de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quien agregó que se convertirá en el problema de salud más importante entre los mexicanos en edad productiva. Frente a un contexto de crisis como el que enfrenta el país, agregó, "constatamos que hay un aumento en los casos de sufrimiento crónico, tanto físico como el llamado dolor social, que se produce cuando nos sentimos excluidos, discriminados, estigmatizados, humillados, o incluso cuando perdemos el empleo o a un ser querido".

*La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Laura Poy Solano).*

## ECONOMÍA:

## Nacional:

### “Estados duplican su deuda”

En sólo ocho años, los gobiernos estatales y municipales aumentaron su deuda en 126.9 por ciento en promedio en términos nominales, ya que sus obligaciones financieras se elevaron de 89 mil 501.5 millones de pesos en el año 2000 a 203 mil 70.2 millones de pesos al cierre del año pasado, reveló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Sin embargo, la deuda aumentó más de mil por ciento en los gobiernos de siete entidades federativas, en otras tres, los incrementos fueron de entre 500 y 600 por ciento, en doce fueron de entre 100 y 490 por ciento, y en 7 fueron menores al 100 por ciento.

*El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Carolina Navarrete).*

### “Libera Economía de aranceles a medicinas”

La Secretaría de Economía (SE) informó que ya podrán ingresar libre de arancel y sin necesidad de cumplir normas comerciales diversos medicamentos y demás productos de higiene y prevención en materia de salud para garantizar su oportuna y basta oferta en el mercado interno frente a la actual contingencia sanitaria. Así, el viernes la dependencia encabezada por Gerardo Ruiz Mateos publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el cual eximió del pago de arancel a diversas medicinas del país que sea como antivirales y antihistamínicos para enfrentar la epidemia de la influenza, tal y como lo adelantó el fin de semana pasado el Servicio de Administración Tributaria (SAT).

*El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Alejandro Durán y Manrique Gandaria).*

### “Se perdieron 60 mil 218 empleos en abril”

Un promedio de 2 mil 7 empleos al día se perdieron durante abril pasado, cuando desaparecieron 60 mil 218 puestos de trabajo registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Reportes oficiales indican que el trabajo formal en el país volvió a niveles de 2006, para ubicarse en 13 millones 979 mil 608 empleados asegurados, que contrastan con los 14 millones 39 mil 826 que se contabilizaron en marzo anterior. Desde octubre, cuando se reconoció formalmente la crisis económica, el país ha perdido 584 mil 961 empleos, de acuerdo con los informes del IMSS divulgados por la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS). De éstos, 93 mil 494 puestos han desaparecido durante este año.

*La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Víctor Cardoso).*

### “SAT: cae 11.7 la recaudación en el primer trimestre”

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reconoció una caída de 11.7 por ciento en la recaudación durante el primer trimestre del año "como resultado de la contracción de la actividad económica". En su Informe tributario y de gestión 2009, correspondiente a los primeros tres meses del año, el organismo detalló que el impuesto sobre la renta (ISR) cayó 11 por ciento, en tanto que el impuesto al valor agregado, disminuyó 21.2 por ciento. Ambos gravámenes reflejan los principales aspectos de la actividad económica: producción, empleo y consumo.

*La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Víctor Cardoso) y El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx) (Redacción).*

### “Aumentó por octavo año el gasto corriente”

Por octavo año consecutivo, desde que Vicente Fox llegó al poder, el gobierno federal y los de los estados, el Poder Judicial y el Congreso de la Unión, así como los entes autónomos, mantuvieron el ritmo de crecimiento del gasto corriente, en detrimento del de inversión, refleja el informe de la Cuenta Pública 2008 enviado por la administración de Felipe Calderón a la Cámara de Diputados. El reporte refiere que en el segundo año del actual sexenio se destinó a gasto corriente un billón 637 mil millones de pesos, mientras que el de capital sólo fue de 502 mil millones. Además, de acuerdo con el informe, hubo un subejercicio en el gasto destinado al campo y salud, pero crecieron más allá de lo autorizado por el Congreso las partidas de seguridad nacional y seguridad pública, al tiempo que se incrementaron ciento por ciento, respecto de 2007, las transferencias a fondos y fideicomisos.

*La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Enrique Méndez).*

# POLÍTICA:

## Estatal:

### **“Expedirán de manera gratuita las actas de nacimiento y matrimonio en Cuernavaca”**

A partir de esta semana el ayuntamiento de Cuernavaca expide gratuitamente las actas de nacimiento, matrimonio y defunción a la población que utilice uno de estos servicios, después de ser el primer municipio del país en adecuar su Ley de Ingresos respectiva, con el fin de derogar este cobro. Joaquín Roque González Cerezo, alcalde capitalino, anunció que una vez publicado en el Periódico Oficial Tierra y Libertad de gobierno del estado, esta medida entrará en vigor, con base en la reforma constitucional al artículo 120 de la Constitución Política del estado, que establece otorgar sin costo la expedición del registro de nacimiento en el primer acto celebrado.

**La Jornada Morelos, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (José Luis Garcitapia).**

### **“Faltan cinco millones por entregar al IEE: Villarreal”**

Únicamente faltan por entregar aproximadamente cinco millones de pesos al Instituto Estatal Electoral (IEE), como parte de la ampliación presupuestal que otorgó el Poder Ejecutivo, para que pueda enfrentar el proceso electoral 2009, informó el titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación, Alejandro Villarreal Gasca, tras precisar que serán entregados prácticamente días antes del cinco de julio. Cabe señalar que inicialmente fueron 85 millones de pesos que el Congreso local destinó al órgano electoral; no obstante, los representantes del IEE solicitaron una ampliación de 25 millones de pesos, pero el gobernador del estado, Marco Antonio Adame Castillo, autorizó sólo 20 millones adicionales, para que se pudiera costear el proceso de elecciones. De esa cantidad, a decir de Villarreal Gasca, a la fecha queda pendiente realizar la entrega de alrededor de cinco millones de pesos. “Se entregó una parte y queda un pico de cinco millones aproximadamente”, expresó en entrevista ante representantes de los medios de comunicación.

**El Regional del Sur, [www.elregional.com.mx](http://www.elregional.com.mx), (Estrella Pedroza).**

### **“Cae secretario de Seguridad Pública de Ayala”**

Luego de casi tres días de protestas por parte de policías preventivos, agentes de tránsito y bomberos, finalmente fue destituido el secretario de Seguridad Pública y Tránsito municipal, José Guadalupe Campos Gutiérrez, a quien acusaron de negarse a resolver las carencias que enfrentan. También fue separado del cargo el director operativo de la corporación, Audías Pastor Rivera. Con ello los uniformados restablecieron los servicios en su totalidad.

**La Unión de Morelos, [www.launion.com.mx](http://www.launion.com.mx), (La Unión de Cuautla).**

### **“Concluye paro de policías en Zacatepec”**

Sin obtener el cumplimiento total de sus demandas, policías de Seguridad Pública y Tránsito de Zacatepec terminaron con su paro de labores y plantón en el módulo de seguridad, a cambio de recibir poco a poco el pago de algunas de sus prestaciones. A casi una semana del conflicto y tras una reunión sostenida al mediodía del sábado, los elementos aceptaron el ofrecimiento del gobierno y se reincorporaron a su trabajo.

**La Unión de Morelos, [www.launion.com.mx](http://www.launion.com.mx), (Evaristo Torres) y El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Erika López).**

## Nacional:

### **“México es orillado a retirarse de feria de alimentación en Shanghai”**

La distinción de "invitado de honor" en el Salón Internacional de Alimentación (Sial), que se realizará del 19 al 21 de mayo en Shanghai, fue retirada a México, y el gobierno de China y los organizadores del evento impusieron nuevas reglas a su delegación comercial, como consecuencia de la emergencia sanitaria para controlar el brote de influenza humana. El gobierno de México catalogó de "inaceptables" las nuevas condiciones y determinó cancelar la participación de 30 empresas cárnicas, de bebidas y confitería, entre otros alimentos en dicha feria, informó ProMéxico, organismo dependiente de la Secretaría de Economía (SE), encargado de promocionar en el mundo productos y servicios mexicanos, así como de atraer inversiones extranjeras.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Susana González) y El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx) (Alejandro Durán).**

### **“Aplazamiento en Michoacán”**

El gobierno de Michoacán determinó aplazar al 18 de mayo el regreso a clases, luego del brote de influenza A/H1N1, como hicieron anteriormente autoridades de San Luis Potosí, Jalisco, Hidalgo, Chiapas, Zacatecas, Nayarit y Guerrero. Por otro lado, este domingo se documentó la primera muerte en Nuevo León por influenza humana, si bien "falta que confirme el dato el Instituto Nacional de Referencia Epidemiológica (Indre)", afirmó el titular de la Secretaría de Salud estatal, Gilberto Montiel. Asimismo, hubo un nuevo deceso por A/H1N1 en San Luis Potosí, donde la Secretaría de Salud informó que los casos de la nueva cepa son 125 en 14 de los 58 municipios de la entidad. A la vez, en Baja California se confirmaron 18 casos y hay otros 13 en espera de resultados clínicos, así como un fallecimiento. Por otra parte, los Servicios Estatales de Salud y el gobierno de Chihuahua informaron de un nuevo caso de influenza humana, que incrementó la cifra a 26. La Secretaría de Salud de Yucatán rechazó a su vez que haya 18 casos en el estado, como aseguró la autoridad sanitaria federal, y sostuvo que hay sólo 10.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (De los corresponsales).**

### **“Sin limpieza, 24 mil 200 escuelas: SEP”**

La Secretaría de Educación Pública (SEP) determinó que más de 24 mil 200 escuelas no tienen sus instalaciones limpias para enfrentar la contingencia sanitaria en este regreso a clases, y poco más de 68 mil 600 maestros no acudieron a la capacitación para la prevención del virus A/H1N1. De acuerdo con la dependencia, 11 por ciento de las escuelas –de un total de 220 mil 348– no concluyeron la jornada de higiene, mientras 6 por ciento de un total de un millón 144 mil 93 docentes no participaron en los talleres de información sobre este tipo de influenza, con el objetivo de especificar los síntomas de la enfermedad, su prevención y el control. Por otra parte trascendió que el calendario escolar podría recorrerse tres días hábiles, de tal manera que los cursos terminarían el 8 de julio y no el 3 de ese mes, como se tenía previsto, lo cual será determinado hoy en una reunión del Consejo Nacional de Autoridades Educativas.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Karina Avilés).**

### **“Fieles católicos desoyen las medidas contra la influenza”**

En la reanudación de celebraciones litúrgicas en la capital del país, las medidas de higiene recomendadas por las autoridades de salud fueron prácticamente desatendidas por la feligresía, a pesar de que en recintos como la Basílica de Guadalupe el nuncio apostólico Christophe Pierre condenó la discriminación de la que han sido objeto en el mundo los mexicanos a causa de la epidemia de influenza. Luego de las restricciones sanitarias por la pandemia de influenza humana A/H1N1, en el primer domingo de misas se registró una afluencia baja de feligreses en la celebración de mediodía en la Catedral Metropolitana, donde no se respetó la separación entre las personas ni hubo distribución de gel antibacterial en los accesos.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Gabriel León Zaragoza).**

### **“Médicos, enfermeras, dentistas y personal de laboratorio pueden contraer influenza”**

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) alertó del riesgo al que están expuestos los trabajadores de contraer influenza humana A/H1N1, según el grado de contacto –que dividió en muy alto, alto, medio y bajo– que puedan tener con posibles fuentes de contagio en su centro de labores. En un comunicado, la dependencia federal recomendó tanto a patrones como a empleados elaborar un programa preventivo de salud en cada centro de trabajo, como lo ordena el artículo 144 del Reglamento Federal de Seguridad, Higiene y Medio Ambiente de Trabajo.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (De la Redacción).**

### **“14 mexicanos más, aislados en China”**

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que ayer había localizado 14 mexicanos en cuarentena en China y uno en Singapur; la mayoría estaban enterados del aislamiento antes de iniciar su viaje. En un comunicado, la cancillería especificó que los mexicanos –10 de ellos en Shanghai, tres en Guangzhou y uno en Pekín, además de otro en Singapur– viajaron por motivos de trabajo, negocios, familiares o personales. Agregó que los consulados en Guangzhou y Shanghai siguen ofreciendo la protección y asistencia a los connacionales y que esas representaciones de México y el consulado general en Hong Kong se mantienen alertas ante la posibilidad de que más mexicanos lleguen a encontrarse en esa situación.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (De la Redacción).**

### **“Góngora: es legal cobrar nuevas tarifas a todo usuario del espacio radioeléctrico”**

El gobierno federal está facultado para cobrar las nuevas tarifas a los concesionarios del espacio radioeléctrico que hayan obtenido su título antes de las reformas a las leyes de telecomunicaciones (2003), aun cuando el incremento sea retroactivo. Así lo plantea el proyecto de dictamen elaborado por el ministro Genaro David Góngora Pimentel, en razón de que la reforma conocida como ley Televisa amplió las posibilidades de las empresas de telecomunicaciones para explotar servicios múltiples que con la anterior legislación no estaban previstos. Este lunes se espera una intensa sesión en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ya que si bien hay ministros que apoyan la postura de Góngora Pimentel, otros consideran inaceptable la aplicación retroactiva de la norma, sobre todo cuando perjudica al interesado.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Jesús Aranda).**

### **“Atacan unos 40 hombres a petroleros que mantienen plantón frente a la STPS”**

Trabajadores petroleros que luchan por la democratización de su sindicato denunciaron que en las primeras horas de ayer unas 40 personas los desalojaron de manera violenta del plantón que mantenían frente a la puerta principal de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS). Reportaron que hay una persona hospitalizada, "gravemente lesionada", y el robo de diversos artículos. En breve conferencia de prensa en el exterior del inmueble federal, Omar Toledo señaló como presuntos responsables de los hechos al dirigente petrolero Carlos Romero Deschamps y al titular de la STPS, Javier Lozano Alarcón, contra quienes, aseguró, ya se presentó una denuncia. Además los responsabilizó de cualquier ataque contra él y sus seguidores.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Gabriel León Zaragoza).**

#### **“Juez que en 2008 dio amparos a líderes mineros procesará a Gómez Urrutia”**

El juez federal que durante 2008 otorgó varios amparos a líderes del sindicato minero será ahora el responsable de procesar y sentenciar a Napoleón Gómez Urrutia dentro del juicio que solicitó la Procuraduría General de la República (PGR) por un delito bancario relacionado con un fideicomiso por 55 millones de dólares, en el cual se basó el gobierno mexicano para sustentar el pedido de extradición del dirigente a Canadá, informaron fuentes judiciales. El juez de procesos penales federales José Miguel Trujillo Salceda –hasta hace dos meses dedicado a la materia de amparo–, se había declarado impedido para instruir el juicio contra Gómez Urrutia y otros líderes sindicales, pues antes ya les había dado la razón en sus argumentos mediante amparos concedidos.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Alfredo Méndez).**

#### **“Anuncia la CNTE movilizaciones en 18 estados contra la alianza educativa”**

La disidencia magisterial anunció ayer el comienzo de su jornada de lucha rumbo al 15 de mayo, para lo cual interpondrá la primera demanda laboral en contra de la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) con 50 mil profesores querellantes y realizará movilizaciones en 18 entidades de la República. En conjunto con la Unidad de Estudios de la Seguridad Social y del Trabajo (UESST), la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) acudirá el próximo 14 de mayo al Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje para interponer dicho recurso, con el objetivo de lograr la nulidad de los actos jurídicos derivados de este pacto entre el gobierno federal y la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Karina Avilés).**

#### **“Abusos de militares y personal del INM, en operativo contra migrantes en Oaxaca: CNDH”**

Militares y personal del Instituto Nacional de Migración (INM), que participaron en los operativos en los que detuvieron a 223 migrantes centroamericanos, el 29 de febrero y el 31 de marzo de 2008, en el poblado de Las Palmas, cerca de Tapanatepec, Oaxaca, “hicieron uso excesivo de la fuerza, pues los persiguieron con rifles R-15 y toletes, los golpearon y vejaron, y a un fotógrafo mexicano que tomó imágenes de la persecución y las golpizas lo detuvieron y amenazaron con acusarlo de ser pollero”, denuncia la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). En el exhorto 29/2009, que dirigió al secretario de Marina, Mariano Francisco Saynez Mendoza, y a la comisionada del INM, Cecilia Romero, el ombudsman nacional, José Luis Soberanes Fernández, subraya que “con la pretensión de encubrir los excesos, ambas autoridades emitieron informes médicos y de hechos deficientes y subjetivos”, y acusa que personal de Migración “toleró las violaciones a derechos humanos de los centroamericanos”.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Víctor Ballinas).**

#### **“Anuncia la SCT paquete de apoyos a aerolíneas que tengan finanzas sanas”**

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) anunció que en breve dará a conocer un paquete de apoyos para las aerolíneas nacionales que demuestren tener finanzas sanas y planes de negocio viables a mediano y largo plazos. Los recursos serán canalizados por conducto del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), y son necesarios porque, de acuerdo con el criterio del gobierno federal, la industria se encuentra en una coyuntura delicada ante la crisis económica, el alza en el precio del combustible, la variación en el tipo de cambio y la epidemia de influenza. El diseño del plan está a cargo de la SCT y de la Secretaría de Hacienda, entre otras dependencias federales, y se inició a raíz de que el flujo de turistas nacionales e internacionales que se transportan en avión cayó en forma drástica ante la presencia de influenza A/H1N1 en México.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Miriam Posada García).**

#### **“El DF, la entidad más castigada con recursos federales para salud”**

En materia de recursos federales para la salud, la ciudad de México ha resultado la más castigada presupuestalmente, debido a su alta concentración poblacional. Con base en datos de la Secretaría de Finanzas (SF) de esta capital y del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), al Distrito Federal le corresponderán este año 298 pesos por habitante, del total de recursos que otorgará el Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA), cuando el promedio nacional es de 548 pesos. Un estudio basado en cifras oficiales y realizado por Vidal Llerenas, hasta hace poco subsecretario de Egresos de la SF, indica que en el Presupuesto de Egresos para este año se asignaron 48 mil 617 millones de pesos a dicho fondo, el cual se distribuirá entre las 32 entidades del país para que atiendan los requerimientos en esta materia, como son infraestructura médica, personal, equipamiento y poder otorgar servicios a la población abierta, es decir, no derechohabiente del IMSS e ISSSTE.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Raúl Llanos y Bertha T. Ramírez).**

#### **“Destinan \$477 millones a programa de útiles”**

El secretario de Desarrollo Social, Martí Batres, informó que este año el Gobierno del Distrito Federal invertirá 477 millones de pesos en el Programa de Útiles y Uniformes Gratuitos, lo que significará un incremento de 60 millones de pesos con respecto a lo que otorgó en 2008. Indicó que la distribución de estos apoyos se hará a partir del miércoles 13 de mayo y hasta el 26 de junio, “una vez que por la alerta sanitaria ante el brote epidemiológico de gripe humana el Gobierno del Distrito Federal se vio obligado a modificar las fechas iniciales”. Por medio de este programa el gobierno capitalino “no sólo apoya a las familias de escasos recursos en tiempos de alta carestía, sino que colabora en la protección de más de 6 mil puestos de trabajo en pequeños comercios y establecimientos mercantiles, lo cual no es un asunto menor, agregó.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Bertha Teresa Ramírez).**

### **“A mediados de año operará el corredor vial del Periférico”**

El secretario de Transporte y Vialidad (Setravi), Armando Quintero Martínez, informó que en el tercer trimestre de este año entrará en operación el corredor vial Periférico, con una longitud de 36 kilómetros, del Toreo a Cuernavaca, donde circularán alrededor de 250 autobuses largos con tecnología Euro IV, que sustituirán a 550 microbuses. La constitución de la sociedad mercantil Corredor Periférico SA (Copesa), por parte de los concesionarios de las rutas 2 y 98, y los problemas para adquirir las nuevas unidades, ante la inestabilidad cambiaria y la crisis económica, provocó que el proyecto se postergara, pero "se está ya a semanas" de comenzar la instalación de las 72 paradas para la prestación del servicio ordinario y exprés.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Laura Gómez Flores).**

### **“Hoy se normalizan las actividades en museos, teatros y foros de la capital”**

Pasada la contingencia sanitaria por el virus de la influenza humana y tras exhaustivas jornadas de desinfección, este lunes, se normalizan las actividades en diversos espacios e instituciones del Distrito Federal. La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) reprogramó el amplio espectro de actividades culturales que ofrece a la comunidad de esa casa de estudios, y al público en general. A partir de este lunes –y de manera sucesiva– abrirán sus puertas los distintos espacios en donde se programan diversas manifestaciones artísticas, como el Centro Cultural Universitario; la Casa del Lago Juan José Arreola; los museos Universitario del Chopo, de Ciencias y Arte, y Experimental El Eco; además del Antiguo Colegio de San Ildefonso, el Palacio de la Autonomía y el Centro Cultural Universitario Tlatelolco.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Ana Mónica Rodríguez).**

## **Internacional:**

### **“Asia reporta casos de influenza A/H1N1 en personas procedentes de Estados Unidos”**

Asia reportó hoy casos de influenza A/H1N1 en personas procedentes de Estados Unidos, país en donde este domingo se informó del tercer fallecimiento asociado al virus, que afecta ya a 2 mil 532 personas en 44 estados, incluido el Distrito de Columbia. El Ministerio de Salud Pública chino informó que un hombre de 30 años de la provincia de Sichuán, que regresó de Estados Unidos en donde estudia, es el primer caso de influenza humana registrado en la parte continental.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Xinhua, Afp, Notimex y Dpa).**

### **“Burocratismo en Cuba frena la reforma de Raúl Castro para el sistema de salarios”**

Resistencias y burocratismo frenan la reforma impulsada por el presidente Raúl Castro en el sistema de salarios, que busca aumentar los ingresos, sin límite máximo, según la productividad de cada trabajador, indicaron reportes de prensa. La reforma tenía que aplicarse desde diciembre pasado, pero está tropezando con resistencias, obstáculos e incomprensiones, dijo la revista *Bohemia* en un amplio informe. El nuevo sistema busca eliminar el igualitarismo, la fórmula por la cual todos los empleados de una categoría ganan lo mismo, sin importar cuánto rinda cada uno.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Gerardo Arreola).**

### **“Acusa Chávez a televisoras y estaciones de radio privadas de incitar al odio y manipular”**

El presidente venezolano Hugo Chávez denunció este domingo a las televisoras y estaciones de radio privadas por incitar al odio y manipular en sus informaciones, y recordó que la potestad para renovar sus permisos de transmisión la tiene el Estado. Esas ondas electromagnéticas por las que transmiten televisoras privadas, radios privadas, el canal del Estado, son de propiedad pública, son propiedad social, no se crean dueños del espacio electromagnético, nadie lo es, advirtió Chávez en su programa semanal *Aló presidente!*

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Afp).**

### **“Departamento de inteligencia estuvo al servicio de paramilitares: fiscalía colombiana”**

La fiscalía general de Colombia considera que el ente de inteligencia, el Departamento Administrativo de Seguridad (DAS), estuvo al servicio de los grupos paramilitares de ultraderecha durante la gestión de Jorge Noguera en la primera mitad del gobierno de Álvaro Uribe, y quien es investigado por el asesinato de cuatro personas. La postura de la fiscalía está contenida en un llamado a juicio que hizo el viernes en contra de Noguera quien, de acuerdo con la resolución de acusación que publica hoy el diario *El Tiempo*, entregó información de inteligencia recopilada por agentes del DAS a los grupos paramilitares dirigidos por Rodrigo Tovar Pupo.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Dpa y Afp).**

### **“Bolivia llama a Perú a no encubrir delincuentes”**

El presidente de Bolivia, Evo Morales, pidió este domingo a su homólogo peruano, Alan García, no cometer el grave delito de asilar a tres ex ministros bolivianos del gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada (2002-2003), acusados por delitos de lesa humanidad, y lo llamó a no encubrir delincuentes.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Reuters y Afp).**

### **“Artillería mata a 378 civiles en Sri Lanka”**

Una descarga de proyectiles de artillería en una zona de combates en el norte de Sri Lanka mató a por lo menos 378 civiles e hirió a más de mil, dijo este domingo un funcionario gubernamental de salud pública. V. Shanmugarajah, un médico que trabaja en la zona de guerra, dijo que fue la jornada más sangrienta que ha presenciado durante la ofensiva del ejército contra los rebeldes Tigres del Tamil.

**El Sol de Cuernavaca, [www.elsoldecuernavaca.com.mx](http://www.elsoldecuernavaca.com.mx), (Ap).**